

**JURNAL**

**ANALISIS FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI  
PENDAPATAN ASLI DAERAH KOTA KEDIRI TAHUN 2013-2016**



**Oleh:**

**INDAH FITRIANI**

**NPM: 13.1.01.04.0081**

**Dibimbing oleh :**

- 1. Dr. Zainal Arifin, M.M.**
- 2. Linawati, S.Pd, M.Si.**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN EKONOMI  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS NUSANTARA PGRI KEDIRI  
TAHUN 2017**

## SURAT PERNYATAAN ARTIKEL SKRIPSI TAHUN 2017




**Yang bertanda tangan di bawah ini:**

Nama Lengkap : Indah Fitriani  
NPM : 13.1.01.04.0081  
Telepon/HP : 082251907884  
Alamat Surel (Email) : [indahfi33@gmail.com](mailto:indahfi33@gmail.com)  
Judul Artikel : Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Asli Daerah (PAD) Kota Kediri Tahun 2013-2016  
Fakultas – Program Studi : FKIP – Pendidikan Ekonomi  
Nama Perguruan Tinggi : Universitas Nusantara PGRI Kediri  
Alamat Perguruan Tinggi : Jl. KH. Ahmad Dahlan No. 76, Mojoroto, Kediri, Jawa Timur 64112

Dengan ini menyatakan bahwa :

- a. artikel yang saya tulid merupakan karya saya pribadi (bersama tim penulis) dan bebas plagiarisme;
- b. artikel telah diteliti dan disetujui untuk diterbitkan oleh Dosen Pembimbing I dan II.

Demikian surat pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya. Apabila di kemudian hari ditemukan ketidaksesuaian data dengan pernyataan ini dan atau ada tuntutan dari pihak lain, saya bersedia bertanggungjawab dan diproses sesuai dengan ketentuan yang berlaku.

Mengetahui		Kediri, 24 Juli 2017
Pembimbing I  Dr. Zainal Arifin, M.M. NIDN. 0023086809	Pembimbing II  Linawati, S.Pd., M.Si. NIDN. 0708048501	Penulis,  Indah Fitriani NPM 13.1.01.04.0081

## ANALISIS FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PENDAPATAN ASLI DAERAH (PAD) KOTA KEDIRI TAHUN 2013-2016

Indah Fitriani

13.1.01.04.0081

FKIP – Pendidikan Ekonomi

indahfi33@gmail.com

Dr. Zainal Arifin, M.M. dan Linawati, S.Pd., M.Si

UNIVERSITAS NUSANTARA PGRI KEDIRI

### ABSTRAK

**Indah Fitriani:** Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Asli Daerah Kota Kediri Tahun 2013-2016, Skripsi, Pendidikan Ekonomi, FKIP UN PGRI Kediri, 2017.

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh pentingnya peran Pendapatan Asli Daerah terhadap kelangsungan kegiatan pembangunan dan pembiayaan dalam pemerintahan daerah. Banyak faktor yang dinilai cukup berpengaruh terhadap Pendapatan Asli Daerah itu sendiri. Tujuan penelitian ini adalah (1) Untuk mengetahui faktor-faktor yang berpengaruh terhadap Pendapatan Asli Daerah Kota Kediri. (2) Untuk mengetahui faktor yang paling dominan terhadap Pendapatan Asli Daerah Kota Kediri.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kuantitatif dengan metode penelitian *ex post facto*. Data penelitian adalah data sekunder yang diperoleh dari DPPKAD Kota Kediri. Teknik pengambilan sampel menggunakan *purposive sampling*, sampel penelitian ini adalah Laporan Target dan Realisasi Penerimaan Pendapatan Daerah tahun 2013-2016. Teknik analisis data menggunakan analisis deskriptif persentase.

Hasil penelitian menunjukkan ada pengaruh dari faktor-faktor PAD terhadap PAD Kota Kediri tahun 2013-2016. Faktor yang paling dominan adalah faktor PAD Lainnya yang Sah. Hal ini dikarenakan hampir semua dinas di Kota Kediri berkontribusi terhadap PAD Lainnya yang Sah. Kemudian, faktor yang dominan berikutnya secara berturut-turut adalah Pajak Daerah, Retribusi Daerah, dan Hasil Pengelolaan Kekayaan Daerah yang Dipisahkan.

Rekomendasi untuk penelitian ini adalah Pemerintah Kota Kediri dapat melakukan peningkatan sumber-sumber potensial melalui SDM dan SDA yang berada di Kota Kediri untuk menghasilkan PAD yang optimum. Pemerintah dapat mengoptimalkan penerimaan dari faktor Hasil Pengelolaan Kekayaan Daerah Lainnya yang Sah dengan meningkatkan penyertaan modal pada BUMD.

**KATA KUNCI :** Kontribusi Pajak Daerah, Retribusi Daerah, Hasil Pengelolaan Kekayaan Daerah yang Dipisahkan, dan Pendapatan Asli Daerah.

## I. LATAR BELAKANG

Sesuai dengan adanya otonomi daerah yang tujuannya adalah mengedepankan kemandirian daerah terutama dalam hal pembiayaan/keuangan. Keuangan menjadi bagian yang penting dalam pembangunan daerah karena keuangan sebagai motor penggerak pelaksanaan otonomi tersebut.

Sumber keuangan daerah dapat diperoleh salah satunya dari Pendapatan Asli Daerah (PAD). PAD dapat dikatakan sebagai pendapatan rutin dari usaha-usaha pemerintah daerah dalam memanfaatkan potensi sumber keuangan daerah untuk membiayai tugas dan tanggung jawabnya.

Dalam pelaksanaan otonomi daerah PAD sangat berperan penting, karena daerah yang mandiri dapat dilihat dari pembangunan yang signifikan. Dimana pembangunan tersebut sebagian besar dananya dibiayai dari PAD. Dengan pembangunan yang signifikan ini diharapkan dapat menunjang perekonomian masyarakat daerah, hal ini sesuai dengan makna dari otonomi daerah itu sendiri.

Sebagai akibat dijalankannya otonomi daerah, Pemerintah Kota Kediri terus berupaya meningkatkan sumber PAD agar dapat memenuhi pembiayaan dan pembangunan untuk meningkatkan pelayanan kepada masyarakat Kota Kediri. Adapun sumber-sumber PAD Kota Kediri meliputi pajak daerah, retribusi daerah, hasil pengelolaan kekayaan daerah yang dipisahkan, dan PAD lainnya yang sah.

Kota Kediri memiliki potensi sumber daya alam serta sumber daya manusia yang cukup besar dan terus berkembang dari waktu ke waktu. Perkembangan ini akan terus meningkat jika didukung dengan pembangunan sarana dan prasarana untuk menunjang kemajuan tersebut. Dengan potensi sumber daya alam, sumber daya manusia, serta infrastruktur yang terus berkembang tentu akan membuat Kota Kediri menjadi kota yang potensial dan akan mampu bersaing dengan kota-kota besar lainnya.

Tujuan dari penelitian ini adalah (1) Untuk mengetahui faktor-faktor yang berpengaruh terhadap PAD di Kota Kediri. (2) Untuk mengetahui

faktor yang paling dominan dalam meningkatkan PAD di Kota Kediri.

## II. METODE

### A. Variabel Penelitian

Menurut Sugiyono (2016:2), “Variabel penelitian adalah segala sesuatu yang berbentuk apa saja yang ditetapkan oleh peneliti untuk dipelajari sehingga diperoleh informasi tentang hal tersebut, kemudian ditarik kesimpulannya”.

Dalam penelitian ini terdapat dua variabel yang digunakan yaitu variabel bebas (*independent variable*) dan variabel terikat (*dependent variable*).

#### 1. Variabel bebas (*independent variable*)

Menurut Sugiyono (2016:4), “Variabel bebas adalah variabel yang mempengaruhi atau yang menjadi sebab perubahannya atau timbulnya variabel *dependent* (terikat)”.

Variabel bebas dalam penelitian ini adalah Pajak Daerah ( $X_1$ ), Retribusi

Daerah ( $X_2$ ), Hasil Pengelolaan Kekayaan Daerah yang Dipisahkan ( $X_3$ ) dan PAD Lainnya yang Sah ( $X_4$ ).

#### 2. Variabel terikat (*dependent variable*)

Menurut Arikunto (2010:162), “Variabel akibat disebut variabel tidak bebas, variabel tergantung, variabel terikat atau *dependent variable*”.

Variabel terikat dalam penelitian ini adalah Pendapatan Asli Daerah (Y).

### B. Teknik dan Pendekatan Penelitian

#### 1. Pendekatan Penelitian

Pendekatan penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kuantitatif, karena dalam penelitian ini menggunakan data-data berupa angka-angka numerik. Menurut Widoyoko (2015:21), “Data kuantitatif merupakan data yang berwujud angka-angka sebagai hasil observasi atau pengukuran”. Menurut Sugiyono (2016:23), “Data kuantitatif adalah data yang

berbentuk angka, atau data kualitatif yang diangkakan (*skoring*)”.

## 2. Teknik Penelitian

Teknik penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah *ex post facto*, yaitu suatu penelitian yang dilakukan untuk meneliti peristiwa yang telah terjadi dan kemudian merunut ke belakang untuk mengetahui faktor-faktor yang dapat menimbulkan kejadian tersebut (Sugiyono, 2010:7).

## C. Populasi, Teknik Sampling dan Sampel

Populasi dari penelitian ini adalah data Laporan Target dan Realisasi Penerimaan Pendapatan Asli Daerah Kota Kediri dari tahun 2010 sampai dengan sekarang. Teknik sampling yang digunakan dalam penelitian ini adalah *nonprobability sampling*, dengan menggunakan metode *sampling purposive*. Menurut Sugiyono (2016:66), “*Nonprobability sampling* adalah teknik pengambilan sampel yang tidak memberi peluang/kesempatan sama bagi setiap unsur atau anggota populasi

untuk dipilih menjadi sampel”. Menurut Sugiyono (2016:68), “*Sampling purposive* adalah teknik penentuan sampel dengan pertimbangan tertentu”. Sehingga diperoleh sampel penelitian yaitu Laporan Target dan Realisasi Penerimaan Pendapatan Asli Daerah (PAD) tahun 2013-2016.

## D. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis deskriptif persentase. Menurut Istijanto (2009:100), “Persentase adalah memberikan gambaran yang mudah dalam membandingkan atau mengetahui data yang terbanyak dalam satuan persentase (%)”.

Menurut Ali (2010:186) analisis deskriptif persentase dapat dihitung dengan menggunakan rumus sebagai berikut:

$$Dp = \frac{n}{N} \times 100\%$$

Keterangan:

Dp : Deskriptif persentase

n : Jumlah nilai yang diperoleh (komponen PAD)

N : Jumlah seluruh nilai (PAD)

% : Tingkat persentase yang dicapai

Atau dapat juga dihitung dengan menggunakan rumus untuk menghitung kontribusi (Halim, 2004:163) sebagai berikut:

$$\text{Kontribusi} = \frac{X_n}{Y_n} \times 100\%$$

Keterangan:

X : Komponen PAD

Y : Realisasi Penerimaan PAD

n : tahun ke-n

Menurut Ridwan (2004:71-95) langkah-langkah analisis deskriptif persentase adalah sebagai berikut:

- Menghitung nilai masing-masing aspek atau sub variabel.
- Merekap nilai.
- Menghitung persentase.
- Menentukan tingkat kriteria.

### III. HASIL DAN KESIMPULAN

#### A. Gambaran Umum Instansi

Dinas Pendapatan merupakan SKPD yang terbentuk dan mulai berlaku pada 1 Januari 2015 dari Dinas Pendapatan Pengelolaan Keuangan dan Aset (DPPKA) dipecah menjadi dua yaitu Dinas Pendapatan dan Badan Pengelolaan Keuangan dan Aset Daerah, sesuai dengan Peraturan Daerah Kediri Nomor

4 Tahun 2014 tentang Perubahan Kedua Atas Peraturan Daerah Kota Kediri Nomor 6 Tahun 2008 Tentang Organisasi dan Tata Kerja Dinas Daerah Kota Kediri.

Dinas Pendapatan adalah salah satu dari SKPD di lingkungan Pemerintah Kota Kediri yang dikepalai oleh seorang Kepala Dinas dengan dibantu oleh Sekretaris, dibantu oleh 3 (tiga) Kasubbag, 5 (lima) bidang masing-masing adalah bidang pendataan dan penetapan, bidang pembukuan dan pelaporan, bidang penagihan dan keberatan, bidang pengendalian operasional, masing-masing dibantu oleh 3 (tiga) kepala seksi, UPTD yaitu UPL, serta Kelompok Jabatan Fungsional.

#### B. Hasil Analisis Data

Setelah dianalisis, dari data empat tahun terakhir dapat diketahui bahwa selama empat periode ini faktor yang paling dominan adalah berasal dari PAD Lainnya yang Sah ( $X_4$ ) dengan besar persentase berturut-turut adalah sebesar 54%, 59,49%, 63%, dan 58,32%. PAD Lainnya yang Sah menjadi faktor yang

paling dominan karena pada tahun 2013-2014 hampir seluruh SKPD berkontribusi dengan nominal yang relatif tinggi. Namun pada tahun 2015-2016 hanya terdapat beberapa SKPD saja yang berkontribusi terhadap PAD Lainnya yang Sah, namun dengan nominal yang relatif tinggi. Kemudian dilanjutkan dengan Pajak Daerah ( $X_1$ ) dengan besar persentase berturut-turut sebesar 39,18%, 35,71%, 32,13%, dan 36,76%. Kemudian dilanjutkan dengan Retribusi Daerah ( $X_2$ ) dengan besar persentase yang dicapai berturut-turut adalah 6,43%, 4,39%, 4,42%, dan 4,26%. Kemudian persentase dari Hasil Pengelolaan Kekayaan Daerah yang Dipisahkan ( $X_3$ ) berturut-turut adalah 0,39%, 0,41%, 0,45%, dan 0,66%. Hasil Pengelolaan Kekayaan Daerah yang Dipisahkan menjadi sektor yang paling rendah karena hanya berasal dari DPKA saja dan dengan nilai yang relatif sedikit.

### C. Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis data tahun 2013-2016 yang telah

dilakukan, maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

- Penerimaan pajak daerah termasuk dalam kriteria cukup baik.
- Penerimaan retribusi daerah termasuk dalam kriteria sangat kurang.
- Penerimaan hasil pengelolaan kekayaan daerah yang dipisahkan termasuk dalam kriteria sangat kurang.
- Penerimaan PAD lainnya yang sah termasuk dalam kriteria sangat baik.

### IV. DAFTAR PUSTAKA

- Agoes, S dan Estralita T. 2009. *Akuntansi Perpajakan Edisi 2*. Jakarta: Salemba Empat
- Ali, Mohammad. 2010. *Metodologi dan Aplikasi Riset Pendidikan*. Bandung: Pustaka Cendekia Utama
- Anggraeni, D. 2010. *Analisis Pengaruh Penerimaan Pajak Daerah dan Retribusi Daerah Terhadap Peningkatan Pendapatan Asli Daerah (Studi Empiris pada Provinsi Bengkulu)*. Jurnal Tersedia di: <http://repository.uinjkt.ac.id> (diunduh 03 April 2017)
- Arikunto, S. 2010. *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. Jakarta: Rineka Cipta
- Bastian, I. 2010. *Akuntansi Sektor Publik Suatu Pengantar*. Jakarta: Erlangga



- Budi, P.S & Retno P. R. 2005. *Analisis Pendapatan Asli Daerah (PAD) Dan Faktor-Faktor Yang Mempengaruhinya Dalam Upaya Pelaksanaan Otonomi Daerah Di Kabupaten Kediri*. Jurnal. Yogyakarta: Universitas Gadjah Mada
- Darise, N. 2009. *Pengelolaan Keuangan Daerah Edisi 2*. Jakarta: Indeks
- Darise, N. 2009. *Pengelolaan Keuangan Pada Satuan Kerja Perangkat Daerah (SKPD) dan BLU*. Jakarta: Indeks
- Erlina, dkk. 2015. *Akuntansi Keuangan Daerah Berbasis Akrua*. Jakarta: Salemba Empat
- Fiqih, A. 2010. *Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Realisasi Penerimaan Pendapatan Asli Daerah (PAD) Kota Tangerang pada Tahun 2004-2008*. Jurnal Tersedia: <http://repository.uinjkt.ac.id> (diunduh 03 April 2017)
- Ghozali, I. 2011. *Aplikasi Analisis Multivariate Dengan Program IBM SPSS 19*. Semarang: Badan Penerbit Universitas Diponegoro
- Hasan, M. I. 2006. *Analisis Data Penelitian dengan Statistik*. Jakarta: Bumi Aksara
- Halim, A. 2004. *Manajemen Keuangan Daerah*. Edisi Revisi cetakan 3. Jakarta: Rajawali Pers
- Ismail, T. 2014. *Pengaturan Pajak Daerah Indonesia*. Jakarta: Yellow Printing
- Istijanto. 2009. *Aplikasi Praktis Riset Pemasaran*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama
- Komala, D. T. 2010. *Analisis Kontribusi Pajak Hotel dan Restoran Terhadap Penerimaan Pendapatan Asli Daerah (PAD) di Kabupaten Tegal*. Jurnal Tersedia: <http://repository.ipb.ac.id> (diunduh 03 April 2017)
- Mahmudi. 2010. *Analisis Laporan Keuangan Pemerintah Daerah*. Yogyakarta: UPP STIM YKPN
- Mardiasmo. 2002. *Akuntansi Sektor Publik*. Yogyakarta: Andi
- Mardiasmo. 2011. *Perpajakan*. Yogyakarta: Andi
- Muliawan, J. U. 2014. *Metodelogi Penelitian Pendidikan Dengan Studi Kasus*. Yogyakarta: Penerbit Gava Media
- Nazir, M. 2003. *Metode Penelitian*. Jakarta: Ghalia Indonesia
- Ridwan. 2004. *Belajar Mudah Penelitian untuk Guru-Karyawan dan Peneliti Pemula*. Bandung: Alfabeta
- Resmi, S. 2009. *Perpajakan: Teori dan Kasus*. Jakarta: Salemba Empat
- Siregar, S. 2012. *Statistika Deskriptif untuk Penelitian*. Jakarta: Rajawali Pers
- Sudjana. 2005. *Metoda Statistika Edisi 6*. Bandung: Tarsito
- Sugeng. 2016. *Perpajakan Teori dan Aplikasi*. Kediri: Dimar Intermedia

- Sugiyono, 2009. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta
- Sugiyono. 2016. *Statistika Untuk Penelitian*. Bandung: Alfabeta
- Ulum , I. 2005. *Akuntansi Sektor Publik: Sebuah Pengantar*. Malang: UMM Press
- Waluyo. 2011. *Perpajakan Indonesia*. Edisi 9. Jakarta: Salemba Empat
- Warsito. 2011. *Pajak Daerah*. Jakarta: Rajawali Grafindo Persada
- Widoyoko, S. E. P. 2015. *Teknik Penyusunan Instrumen Penelitian*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar
- Wijayanti, R. 2012. *Pengaruh Pajak Daerah dan Retribusi Daerah Terhadap Pendapatan Asli Daerah di Kabupaten Kediri Periode 2009-2012*. Jurnal Tersedia: [simki.unpkediri.ac.id](http://simki.unpkediri.ac.id) (diunduh 03 April 2017)
- Yin, R. K. 2003. *Studi Kasus: Desain & Metode*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada
- Kepmendagri No. 690.900.327. Indonesia
- Peraturan Pemerintah Nomor 65 Tahun 2001. *Tentang Pajak Daerah*
- Peraturan Pemerintah Nomor 66 Tahun 2001. *Tentang Retribusi Daerah*
- Peraturan Pemerintah Nomor 71 Tahun 2010. *Tentang Pendapatan Asli Daerah*
- Peraturan Undang-Undang Nomor 18 Tahun 1987. *Tentang Pajak Retribusi Daerah*
- Peraturan Undang-Undang Nomor 23 Tahun 2014. *Tentang Pemerintah Daerah*
- Peraturan Undang-Undang Nomor 28 Tahun 2009. *Tentang Retribusi Daerah*
- Peraturan Undang-Undang Nomor 33 Tahun 2004. *Tentang Pendapatan Daerah*
- Peraturan Undang-Undang Nomor 34 Tahun 2000. *Tentang Pajak Retribusi Daerah*